



**COLIMA**  
Gobierno del Estado

**DIF**  
ESTATAL COLIMA



## **Informe Cualitativo Prevención del Embarazo Infantil y Adolescente.**

**Estado:** Colima

**Trimestre:** Tercer Informe Trimestral Narrativo 2024

### **Prevención**

#### **Implementación de Taller “Prevención del Embarazo Adolescente”**

Estos talleres tienen como objetivo generar acciones para fortalecer en niñas, niños y adolescentes los factores de protección y estilos de vida saludable para prevenir el embarazo en edad temprana.

##### **Manzanillo**

En este trimestre se impartieron en total 3 talleres de prevención de embarazos en adolescentes en el colegio Begsu.

Estos talleres se llevaron a cabo del 21 de junio al 22 de julio del 2024.

El primero en el grupo de 1-A, con un total de 16 alumnos del grupo de edad de 12 a 14 fueron 11 mujeres y 5 hombres adolescentes. El segundo en el grupo de 2-A, del grupo de 12 a 14 fueron 7 mujeres y 12 hombres. Adolescentes. El tercero en el grupo de 3-A fueron 1 mujer y 3 hombres adolescentes de 12-14 años y del grupo de edad de 15-17 fueron 3 mujeres y 4 hombres adolescentes

Durante estos talleres los alumnos se mostraron muy participativos preguntando todas sus dudas y recibiendo información verídica para que ellos puedan vivir una sexualidad responsable.

### **Educación para la salud o con temas preventivos**

##### **Colima**

En este trimestre se impartieron en total 6 pláticas con el objetivo de ayudar a los adolescentes a desarrollar una identidad sexual la aceptación de su imagen corporal y conocimientos y habilidades para cuidar de su salud, se dieron dos pláticas el 2 de julio en la Primaria Gregorio Torres Quintero TM, ubicada en la colonia El Diezmo. sobre tema de “Los cambios en la adolescencia”

La primera con los grupos de 6A y 6B con la asistencia de 12 niñas y 16 niños menores de 12 años y 1 mujer adolescente del grupo de edad de 12 a 14 años. La segunda plática con los grupos de 5A y 5B con la asistencia de 17 niñas y 10 niños menores de 12 años. Con ello, podrán identificar los cambios físicos, psicológicos y emocionales que podrían estar atravesando.

El 3 de julio se realizaron dos pláticas con el tema de “La Prevención del Embarazo Adolescente”, en la Primaria Ignacio Manuel Altamirano TM, ubicada en la colonia San Francisco.

La primer platica se impartió a los grupos de 5to.B y 6to.B con la asistencia de 20 niñas y 21 niños menores de 12 años y 1 hombre adolescente en el grupo de edad de 12 a 14 años.

La segunda plática fue con los grupos de 5to.C y 6to.A con la asistencia de 20 niñas y 16 niños menores de 12 años.

Con este tema identifican que el cuidado es de ambas partes y no solo deben en lo referente a embarazos no planeados, sino a prevenir infecciones de transmisión sexual.

El día 4 de Julio se impartieron 2 pláticas más. La primera de plática se realizó en la Primaria Francisco Hernández Espinosa TM, ubicada en Col. La Oriental, Colima. Se abordó el tema de “Los cambios en la adolescencia” con los grupos de 5to.A y 6to.A contando con la asistencia de 19 niñas y 28 niños menores de 12 años. Con este tema identifican los cambios que ocurren a nivel físico y emocional, y a resolver conflictos aplicando las herramientas y habilidades para un desarrollo sano.

La segunda plática se llevó a cabo en la Primaria Francisco I. Madero TV, ubicada la colonia El Moralete, Colima. Se impartió el tema de “La prevención del embarazo en la adolescencia” con los alumnos del grupo de 6to.A con la asistencia de 16 niñas y 6 niños menores de 12 años y 5 mujeres adolescentes, 3 hombres adolescentes del grupo de edad de 12 a 14 años.

Logrando identificar métodos anticonceptivos y su uso, situaciones que los puedan exponer a los embarazos no planeados, y se hace mención de las instituciones de salud a las cuales se puede acudir para más información y líneas telefónicas para apoyo.

### **Coquimatlán**

En el tercer trimestre se llevaron a cabo 3 pláticas educativas, una de ellas con el tema de Métodos anticonceptivos, otra de charla de Prevención del Embarazo y una más de Prevención del Embarazo “A ti Papá”. Con el objetivo de concientizar a los adolescentes, padres y madres de familia sobre el conocimiento para la prevención de un embarazo no planeado.

La primera con el tema de Métodos Anticonceptivos se realizó el 21 de junio en la Telesecundaria Niños Héroes T.M. de la comunidad de Jala, con la participación de 12 alumnos de 3º, conformado por 7 adolescentes mujeres y 5 adolescentes hombres, del grupo de edad de 12 a 14 años.

Los adolescentes manifestaron tener claro el tema, para ellos fue novedoso saber que condón femenino protege más que el condón masculino de una infección de transmisión sexual. Quedo claro que todos son para prevenir un embarazo no planeado,

La segunda plática fue de Prevención del Embarazo “A ti papá” se realizó el 11 de julio en el Auditorio del Centro de Salud de Coquimatlán, con la participación de 17 mujeres adultas y 4 hombres adultos, a quienes se les dio información impresa para compartir en sus casas.

La tercera plática fue de Prevención del Embarazo en Adolescentes, se realizó el 8 de agosto en el Centro de Convivencia de la 3ra Edad, a las personas que se les entregaron despensas, las cuales se conforman por 28 adultas mujeres y 1 adulto hombre, a quienes se les entregó de igual forma información impresa de dicho tema.

Los adultos se mostraron interesados en el tema, comentando que compartirían la información con sus hijos y sus nietos, para que no tuvieran hijos tan pronto.

### **Manzanillo**

En este trimestre se llevaron a cabo 9 pláticas preventivas, las cuales se describen a continuación:



La primera y segunda fueron el día 18 de junio en la Escuela Primaria Susana Ortiz Silva T.M. ubicada en la comunidad de Campos. Ambas con el tema “Sexualidad y Adolescencia”,

La primera fue con en el grupo de 6-A, atendiendo a un total 3 niñas y 8 niños del grupo de menores de 12 años fueron y del grupo de 12 a 14 fueron 6 mujeres y 1 hombre adolescente.

La segunda plática con el grupo de 6-B, atendiendo a un total 2 niñas y 10 niños del grupo de menores de 12 años y del grupo de 12 a 14 años 4 mujeres y 4 hombres adolescentes. Los adolescentes se mostraron muy participativos haciendo preguntas sobre los cambios a los que se están enfrentando

La tercera, cuarta, quinta y sexta plática fueron el día 19 de junio en la escuela Secundaria Benito Rincón López T.M. ubicada en la colonia Santiago.

La tercera con el grupo de 3-A el tema fue Prevención del Embarazo en la Adolescencia, se atendieron un total de 9 mujeres y 5 hombres adolescentes del grupo de 12 a 14 años. Y del grupo de 15-17 años fueron 9 mujeres y 7 hombres adolescentes.

La cuarta con el grupo de 3-C con el tema Prevención de Embarazo en la Adolescencia con un total de 6 mujeres y 7 hombres adolescentes del grupo de 12 a 14; y de 15 a 17 se 15 mujeres y 9 hombres adolescentes. Los adolescentes recibieron información precisa sobre lo que es un embarazo a temprana edad y la manera en que estos lo pueden evitar, se mostraron muy atentos e interesados

La quinta plática fue con el grupo de 2-F con el tema: Infecciones de transmisión sexual, con un total de 15 mujeres y 14 hombres adolescentes del grupo de 12 a 14 años. Y del grupo de 15 a 17 años 1 mujer adolescente.

La sexta con el grupo 2-E con el tema: Infecciones de transmisión Sexual con un total de del 10 mujeres y 16 hombres adolescentes del grupo de 12 a 14 años. Los adolescentes se informaron que son las I.T.S. y cómo evitar contraerlas. El tema que les pareció muy interesante.

La séptima plática se llevó a cabo el día 24 de julio en el jardín de Santiago centro con motivo de la entrega de despensas, se les impartió el tema de Infecciones de Transmisión Sexual, a un total de 108 asistentes, del grupo de mayores de 18 años fueron 97 mujeres adultas con hijo y 11 hombres adultos.

La octava y novena plática se llevaron a cabo el día 30 agosto en el Centro de Estudios Tecnológicos del Mar T.M ubicado en la comunidad de Campos, ambas con el tema Consentimiento informado y métodos anticonceptivos.

La octava fue con el grupo de tercer semestre, con un total de en el grupo de 14 mujeres y 20 hombres adolescentes de 15 a 17 años.

La novena plática se llevó a cabo en el grupo de quinto semestre con un total de 17 mujeres y 64 hombres adolescentes del grupo de edad de 15 a 17 años.

Los adolescentes participaron en la práctica de la colocación de los preservativos femeninos y masculinos Aprendiendo su correcta colocación

### **Minatitlán**

En este trimestre se impartieron 7 platicas en este trimestre con el objetivo de sensibilizar a las y los jóvenes sobre las desventajas que conlleva un embarazo no planeado en esta etapa de la vida. Que las y los adultos puedan informar a sus hijas e hijos sobre las repercusiones en la salud y los retos a los que se enfrentan al convertirse en padres a temprana edad.

El día 2 de septiembre se impartieron 2 pláticas en la capilla de la comunidad del Poblado Peña Colorada. La primera con el tema “Sexualidad Integral e higiene” con 5 niñas y 7 niños menores de 12 años, un total de 12.

La segunda fue sobre el tema de la toma de decisiones y el inicio de las relaciones sexuales, llamada: “Yo decido” donde asistieron 14 mujeres adultas (con hijos).

El día 4 de septiembre en la Telesecundaria núm. 35 Gregorio Torres Quintero TV ubicada en la comunidad del Poblado Peña Colorada se impartieron 3 pláticas con el tema sobre la toma de decisiones y el inicio de las relaciones sexuales, llamada: “Yo decido mi futuro y Yo decido cuando” con el objetivo de conocer los Derechos que se tiene a la vida, a decidir sobre su reproducción, a la privacidad e intimidad, a una identidad sexual, a recibir educación integral de la sexualidad, derecho a decidir de forma libre e informada sobre su cuerpo y la sexualidad.

La primera fue con el grupo de 1ro A donde asistieron 8 mujeres adolescentes y 4 hombres adolescentes de 12 años, un total de 12

La segunda fue en el grupo de 2do A donde asistieron 6 mujeres y 4 hombres adolescentes de 12 años; y 1 mujer adolescente de 15 años, siendo un total de 11 alumnos.

La tercera con en el grupo de 3ro A donde asistieron 4 mujeres y 5 hombres adolescentes de 12 a 14 años, y 3 hombres adolescentes de 15 años siendo un total de 12 alumnos.

Resultados: La mayoría de los jóvenes mostraron interés en el tema, participaron activamente haciendo preguntas sobre sus dudas, pidiendo que se continuara con estos temas, esto indica que tienen deseo de aprender y reflexionar sobre su sexualidad cabe mencionar que en dicho plantel acuden alumnos de comunidades donde hablar de sexualidad en familia resulta complicado.

El día 18 de septiembre en la Secundaria Técnica # 12 Benemérito de las Américas TM ubicada en la cabecera Municipal, con domicilio en la calle Manuel Álvarez s/n, se impartieron 2 pláticas más con el tema “Yo decido mi futuro y Yo decido cuando” con el objetivo de informar que antes de tener la primera relación sexual, es importante saber que no hay prisa ni hay que dejarse presionar, debe ser siempre una relación libre, responsable e informada y de mutuo consentimiento a primera plática fue con alumnos de 3ro. A, asistieron 10 mujeres y 17 hombres adolescentes del grupo de edad de 12 a 14 años de edad, siendo un total de 27 alumnos.

La segunda plática fue con alumnos de 3ro.B a la cual asistieron 13 mujeres y 14 hombres adolescentes del grupo de edad de 12 a 14 años, 3 hombres adolescentes de 15 años, siendo un total de 30 alumnos.

Resultados: Se observó que las y los adolescentes tenían interés en el tema, estuvieron haciendo varias preguntas y participaban mostrando confianza y con conocimiento sobre estos temas, se les recalcó la importancia de tomar decisiones informadas a lo cual ellos sugirieron que se debería de acudir más seguido con estas pláticas.

## **Tecomán**

Con el objetivo de promover la reflexión de las y los adolescentes sobre riesgos y consecuencias asociados con el inicio de la sexualidad en edades tempranas, se llevaron a cabo 11 pláticas preventivas en diferentes puntos del municipio, en escuelas primarias, secundarias y con padres de familias.

Las primeras 4 fueron el 24 de junio en la escuela primaria “Juan Oseguera Velázquez” TM., ubicada en la Col. Chamizal, donde se atendieron 4 grupos con los temas: Pubertad y Embarazo en Adolescentes, en el siguiente orden.

La primera fue con el grupo de 5ºB el tema abordado fue Pubertad, hubo 10 niñas, 11 niños menores de 12 años y del grupo de 12 a 14 años 1 mujer y 1 hombre adolescente.

La segunda fue con el grupo de 6ºA con el tema Prevención de embarazo, hubo 5 niñas y 1 niño menores de 12 años y del grupo de 12 a 14 años 5 mujeres y 9 hombres adolescentes.

La tercera fue con el grupo de 5°A el tema abordado fue Pubertad, hubo 8 niñas, 8 niños menores de 12 años y 1 hombre adolescente del grupo de 12 a 14 años.

La cuarta fue con el grupo de 6°B con el tema Prevención de embarazo, 3 niñas, 4 niños menores de 12 años y del grupo de 12 a 14 años 6 mujeres y 5 hombres adolescentes

Logrando en las y los adolescentes el análisis y concientización de que sus cuerpos no han terminado de desarrollarse, de no contar con la madurez mental y mucho menos los ingresos económicos que les ayudaría enfrentar la responsabilidad de un embarazo.

La quinta plática fue con el tema de Pubertad, el 24 de julio en el Centro de Integración Juvenil, ubicado en la Colonia Tepeyac, en el curso de verano que se celebra año con año, hubo 5 niñas y 7 niños menores de 12 años y del grupo de 12 a 14 años 6 mujeres y 2 hombres adolescentes.

Los participantes reflexionaron lo que para ellos significaba la pubertad, se les habló del inicio de la adolescencia, los cambios más relevantes en la mujer, en el hombre e higiene personal. Logrando con dicha plática asombro por algunos participantes en relación a los cambios tanto físicos y emocionales.

5 pláticas más fueron con el tema Prevención de Embarazo en Adolescentes, los días 03 y 05 de septiembre en la Escuela Secundaria "Gustavo Vázquez Montes" TM., ubicada en la colonia Bosques de San Antonio.

El 03 de septiembre se atendieron 3 grupos: La sexta plática, fue con el grupo de 3°D, hubo 17 mujeres y 15 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 3 hombres adolescentes de 15 a 17 años. La séptima, en 3°C, hubo 19 mujeres y 17 hombres adolescentes de 12 a 14 años. La octava en 3°B, hubo 26 mujeres y 12 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 1 mujer y 1 hombre adolescente de 15 a 17 años.

El 05 de septiembre se atendieron 2 grupos más: La novena plática fue con el grupo 3°A, hubo 20 mujeres y 13 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 1 mujer y 2 hombres adolescentes de 15 a 17 años. La décima fue con 2°C, con 15 mujeres adolescentes, 16 hombres adolescentes de 12 a 14 años

Los grupos referían lo complicado que resulta asumir la responsabilidad de una familia cuando no se tienen los recursos suficientes o la preparación para ofrecer calidad de vida, logrando buena participación, atención, análisis y concientización sobre el tema visto.

La onceava plática fue 13 de septiembre, en la escuela Primaria "Libertad" TM., ubicada en la colonia Libertad, padres de familia y tutores, con el tema: Prevención de Embarazo en Adolescentes, hubo 41 mujeres adultas con hijos 18 años y más.

Reflexionando sobre la importancia de hablar con sus hijos sobre de temas sexuales ya que la mayoría refiriere no tener en casa con este tipo de pláticas, y que como padres se puede orientar en temas sexuales en los centros de salud con profesionales sin ningún costo, con el objetivo de orientar y proporcionar en conjunto toda la consejería necesaria que ayude a sus hijos toma de decisiones positivas.

### **Villa de Álvarez**

En este trimestre se impartieron 9 pláticas informativas en total, con el tema de Prevención del embarazo en edad temprana y "Prevención de la violencia en el noviazgo" a niñas, niños y adolescentes con el objetivo concientizar a las y los jóvenes sobre las conductas violentas en una relación de noviazgo, que diferencien entre el amor, sometimiento y dominio, dónde puedan reconocer cualquier signo de violencia y se detengan oportunamente. Como resultado obtenido de estas actividades fueron fomentar empatía con las y los adolescentes de los planteles a los cuales se asistió y que sientan la confianza de acercarse a pedir orientación o ayuda en el caso que estén pasando por alguna situación similar a las planteadas durante la plática.



La 1 primera plática fue el 01 de julio en las instalaciones la Primaria Rafael Heredia Velasco TM ubicada en la colonia Palo Alto, Se atendió al grupo de 6 A, con un total de 28 alumnos en el rango 12 a 14 años 8 mujeres y 20 hombres adolescentes.

La segunda y tercera platica, se llevaron a cabo el 01 de julio en la Primaria Rafael Heredia Velasco, Turno Vespertino ubicada en la colonia Palo Alto

En la segunda platica: Se atendió al grupo de 6 A, con un total de 25 alumnos en el rango 12 a 14 años 10 mujeres y 15 hombres adolescentes.

En la tercera platica: Se atendió al grupo de 6 B, con un total de 26 alumnos en el rango 12 a 14 años 14 mujeres y 12 hombres adolescentes.

La cuarta y quinta plática se efectuaron el 8 de Julio en la Primaria Ricardo Flores Magón Turno Matutino, ubicada en la colonia Loma Bonita.

Cuarta plática: 6°A un total de 31 alumnos en el rango 12 a 14 años 18 mujeres y 13 hombres adolescentes. Quinta plática: al grupo de 6° B un total de 30 alumnos en el rango 12 a 14 años 17 mujeres y 13 hombres adolescentes.

La sexta plática fue el 10 de Julio en Primaria Carlos Flores dueñas TM ubicada en la colonia Jardines del Centenario. Se atendió al grupo de 6° A un total de 29 alumnos en el rango 12 a 14 años 20 mujeres y 9 hombres adolescentes.

La séptima plática se llevó a cabo el 10 de Julio en la Primaria Patricio Gabriel Araujo Vázquez TV ubicada en la colonia Villa de Bugambilias. Se atendió al grupo de 6° A un total de 29 alumnos en el rango 12 a 14 años 9 mujeres y 20 hombres adolescentes.

La octava plática se llevó a cabo el 29 de agosto en la Primaria José Amador García TM ubicada en la colonia Ramón Serrano. Se atendió al grupo de 6° A un total de 23 alumnos en el rango 12 a 14 años 12 mujeres y 11 hombres adolescentes.

La novena plática se llevó a cabo el 29 de agosto en la Primaria José Amador García TV ubicada en la colonia Ramón Serrano. Se atendió al grupo de 6° A un total de 20 alumnos en el rango 12 a 14 años 7 mujeres y 13 hombres adolescentes.

Además, el 11 de septiembre se llevó a cabo una conferencia titulada: “Economía y Finanzas del Amor”, impartida por el Dr. Ramón García Contreras en la Secundaria José Vasconcelos TM ubicada en la Juan José Ríos III, participando 6 grupos de 3er grado de la secundaria.

3A, un total de 31 alumnos en el rango 12 a 14 años 16 mujeres y 15 hombres

3B, un total de 30 alumnos en el rango 12 a 14 años 15 mujeres y 15 hombres

3C, un total de 30 alumnos en el rango 12 a 14 años 15 mujeres y 15 hombres

3D, un total de 30 alumnos en el rango 12 a 14 años 17 mujeres y 13 hombres

3E, un total de 30 alumnos en el rango 12 a 14 años 17 mujeres y 13 hombres

3F, un total de 30 alumnos en el rango 12 a 14 años 17 mujeres y 13 hombres

Así como 25 mujeres y 5 hombres de más de 18 años

## **Actividades culturales, deportivas, recreativas, que apoyen los objetivos preventivos y de difusión**

### **Manzanillo**

El día 10 de junio del 2024 se colocó un módulo informativo en la Escuela Telesecundaria Jorge Chávez Carrillo T.M. ubicada en la comunidad de Miramar, donde se atendieron 114 alumnos (6 grupos): 50

mujeres adolescentes y 64 hombres adolescentes de 12 a 14 años; en donde se les proporcionó información sobre métodos anticonceptivos.

El día 26 de junio del 2024 se colocó un módulo informativo en la escuela Telesecundaria Elvia Carrillo Chávez T.M. Ubicada en la colonia Vista del Mar de Santiago, con un total de 163 alumnos (6 grupos) se atendieron 79 mujeres adolescentes y 84 hombres adolescentes de 12 a 14 años

Con lo cual se logró que estuvieran informados sobre la manera de prevenir un embarazo no planeado y las enfermedades de transmisión sexual.

El día 03 de Julio del 2024 se instaló otro módulo en la Escuela Primaria Octavio Paz Lozano TM ubicada en la colonia el Garcero, con un total de 135 alumnos atendidos (6 grupos de cada grado) (59 niñas y 53 niños del grupo de menores de 12 años); 8 mujeres adolescentes y 15 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Los adolescentes recibieron información sobre la autoestima y la toma de decisiones, lo cual sirve como fortaleza para su vida.

### **Tecomán**

Con el objetivo de informar al público los servicios institucionales que se ofertan se participó en la colocación de 2 módulos informativos sobre Prevención de Embarazo en Adolescentes, en diferentes puntos del municipio.

El primero a invitación del programa “Mujeres por la Paz”, el día 15 de agosto en las afueras de la presidencia municipal, se atendió a 1 mujer adulta con hijos.

El segundo por invitación del programa Explotación Sexual Infantil y Trata de Personas, el día 12 de septiembre en la Telesecundaria “Benito Juárez” TM, ubicada en la localidad de Cofradía de Morelos participando alumnado de los grupos de segundo y tercer grado, 42 mujeres y 38 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

Logrando en las y los adolescentes el interés a la información que se les estaba brindando, ya que se acercan a solicitar consejería de manera privada en temas de abortos e infecciones de transmisión sexual.

### **Villa de Álvarez**

El 11 de septiembre se realizó un Rally titulado: “Sin prisas es mejor” en la Secundaria José Vasconcelos TM ubicada en la colonia Juan José Ríos III.

Con el objetivo de prevenir el embarazo adolescente, así como el autocuidado entre parejas, mediante la reflexión de las implicaciones socio – económicas que conlleva un embarazo.

En el rally participaron 16 parejas de alumnos de 3er. grado, a los cuales se les asignaba una historia relacionada con una pareja de adolescentes que, por no tener los cuidados preventivos, estaban embarazados o tenían ya a su primer bebé.

En el rally visitan varias bases como: centros de trabajo donde se les otorga su primer sueldo (\$1,200) el cual es bajo por ser menores de edad y no tener la secundaria terminada, con el cual tienen solventar varios gastos relacionados con la maternidad y paternidad, en una base está el pediatra, en otra el ginecólogo, una más es la farmacia y otras una tienda comercial para hacer el súper para que ellos y sus bebés tengan una vida y alimentación saludable y digna. Una base más la conforma personal del SIPINNA el cual habla con las madres y padre adolescente en situación de omisión o maltrato.

Los resultados fueron muy alentadores, ya que, al recorrer las diferentes bases, los chicos se dieron cuenta de que no les alcanza el dinero para que ellos y sus bebés tengan una alimentación saludable y vida digna; reflexionando lo duro que es ser madre o padre adolescente, e invitando a sus compañeros a cuidarse y no adelantar esta etapa de sus vidas.



Teniéndose una participación de 16 parejas, siendo un total de 32 alumnos en el rango 12 a 14 años 16 mujeres y 16 hombres adolescentes. Así como 6 mujeres y 2 hombres de más de 18 años.

## Difusión masiva por escrito

### Minatitlán

El día 3 de septiembre se realizó la actividad de repartición de volantes informativos con el tema “Tipos de violencia” en la primaria Dr. Miguel Galindo TM de la cabecera Municipal, se dio la información a 17 mujeres (con hijos) y 5 hombres adultos. Esto con el fin analizar su convivencia diaria y así detectar de manera oportuna si han sido violentadas o si se encuentran en situaciones de riesgo

### Manzanillo

Durante este trimestre se entregaron 412 trípticos con los temas: Educación Sexual, para niñas, niños y adolescentes, violencia en el noviazgo, violencia intrafamiliar, prevención de embarazo en el adolescente y métodos anticonceptivos. En las siguientes Escuelas: Primaria Octavio Paz Lozano T.M., Telesecundaria Elvia Carrillo Puerto y Telesecundaria Jorge Carrillo Chávez T.M.

### Tecomán

El día 12 de septiembre se hizo entrega de los trípticos “Nosotros queremos hacerlo, pero ¿estamos preparados?”, a los alumnos de la Telesecundaria “Benito Juárez” TM, de la localidad de Cofradía de Morelos, se distribuyeron 80.

## Difusión masiva electrónica

### Tecomán

Con el objetivo de continuar informando al público en general de las actividades realizadas en la estrategia en Prevención de Embarazo en Adolescentes, en diferentes puntos del municipio de Tecomán con niñas, niños, adolescentes y padres de familia, se publicó solo 1 nota informativa 15 de agosto en la página oficial del Facebook del DIF municipal de Tecomán sobre la feria de salud y la participación del PANNAR en la colocación de un módulo Informativo en las afueras de la presidencia municipal de Tecomán., con un registro de 12 likes y 4 veces compartida en el siguiente Enlace:

<https://www.facebook.com/share/p/JKA3wUSbumXF1zXq/?mibextid=WC7FNe>

### Villa de Álvarez

Se mantiene la campaña permanente de difusión del videojuego “Te Ama o Te Controla” con el objetivo de que los adolescentes identifiquen las señales de violencia que pueden presentarse en la cotidianidad de una relación o una amistad. Reacciones: 1900. Reproducciones: 1000. Compartidos: 35. Enlace: <https://dif.villadealvarez.gob.mx/pannar/>

En el marco de la Semana Preventiva de la Salud Sexual en Adolescentes , esta mañana personal del Programa PANNAR del DIF Municipal de Villa de Álvarez llevó un Mercadito de Economía Doméstica para las y los jóvenes estudiantes de la Escuela Secundaria José Vasconcelos T.M. , donde el Mtro. Ramón García Contreras, impartió la conferencia "Economía y Finanzas del Amor", con la finalidad de concientizar al estudiantado sobre lo que implica una relación de pareja y la prevención de embarazos no deseados. Dicha publicación se realizo el día 11 de septiembre, en la página oficial de DIF Municipal. Reacciones: 15. Reproducciones: 3. Compartidos: 3. Enlace:

<https://www.facebook.com/share/p/EfSvHcgYDHgd5HEy/>

## Atención

### Intervención Interdisciplinaria Extramuros. Canalizaciones a servicios médicos, psicológicos, educativos, jurídicos

#### Manzanillo

Se llevaron a cabo 4 canalizaciones de la siguiente forma:

- Educativo: 1 Mujer Adolescente 12 a 14 años
- Orientación formativa: 1 hombre adulto y 2 mujeres adultas con hijo.

#### Minatitlán

Se canalizó al DIF Municipal una adolescente del grupo de 12 a 14 años de la Telesecundaria # 36 a recibir apoyo psicológico ya que comentaba que tenía problemas dentro de casa y esto se veía reflejado en su comportamiento en la escuela.

#### Tecomán

En este primer trimestre se realizaron 6 canalizaciones de la siguiente forma:

- 4 a Trabajo Social al Programa de Atención Alimentaria en los Primeros 1000 días de Vida,
- 3 adolescentes mujeres con hijos y de 15 a 17 años de edad y 1 adulta mujer con hijos.
- 1 niño menor de 12 años a psicología
- 1 hombre adulto a asesoría jurídica.

Colima, Col. a 09 de octubre de 2024

**Dra. Marcela Marigel Castillo Cázares**  
Responsable Estatal de Prevención Embarazo  
Infantil y Adolescente Programa PANNAR



SISTEMA PARA EL DESARROLLO  
INTEGRAL DE LA FAMILIA DEL  
ESTADO DE COLIMA

**Mtro. Miguel Ángel Larios Ortiz**  
Encargado de la Coordinación Estatal del  
Programa PANNAR